

COLOMBIA

( Una síntesis del país )

POSICION GEOGRAFICA.-Colombia es un país situado en el trópico, en las vecindades del canal de Panamá. Limita al N. con el Mar Caribe; al NO. con la república de Panamá; al OC. con el oceano Pacifico; al S., con las repúblicas del Ecuador, Perú y Brasil; al O. con las repúblicas del Brasil y de Venezuela.

SUPERFICIE.

1.283.404 kilómetros cuadrados, lo que equivale aproximadamente a la superficie de Alemania, Francia y Belgica reunidas.

POBLACION.-8.000.000 aproximadamente. No hay problema racial, como en México, Perú y Bolivia. Las tres principales razas que componen la población, blancos procedentes de España, indios aborígenes y negros importados de Africa durante la Colonia, se han fundido en gran parte, como aparece de la siguiente clasificación, hecha a grandes rasgos sobre los últimos censos y que el experto algodonero ingles Mister Arno S. Pearse, acoge en su reciente libro "Colombia with special reference to cotton":

Raza blanca pura . . . . .	20	por 100
Raza negra pura . . . . .	5	" 100
Raza india pura . . . . .	7	" "
Mulatos . . . . .	18	" "
Mestizos . . . . .	50	" "
	<hr/>	
	100	por 100

La raza blanca pura o mezclada con la indígena (mestizos) predomina en las regiones montañosas y mesetas altas: Antioquia, Boyacá, Cundinamarca, Pasto, (Nariño), Cauca, Santander del Norte, Santander del Sur. La raza negra abunda en las costas y en los valles bajos

Los indios salvajes, no incorporados a la civilización, se han calculado en 200.000 y habitan principalmente en las selvas de las hoyas del Orinoco y del Amazonas.

DENSIDAD DE LA POBLACION.-6,2 por kilómetro cuadrado.

POSICION RELATIVA DE COLOMBIA EN EL CONTINENTE.-Por su superficie y por su población, Colombia ocupa el sexto lugar en el Continente. Antes que ella están los Estados Unidos, el Brasil, el Canadá, Mexico y la Argentina.

COSTAS.-Colombia tiene 1.650 kilómetros de costas sobre el Atlántico, 1.500 sobre el Pacífico y 50 aproximadamente sobre el Amazonas. Sus puertos del Atlántico se hallan tan cercanos de Nueva York como los de México y los del Estado Norteamericano de Texas.

RELIEVE.-El relieve del país es muy accidentado. La Cordillera de los Andes se divide dentro de su territorio en cuatro grandes ramales que la recorren de Sur a Norte en casi toda su extensión. Estos ramales son: la cordillera de la costa del Pacífico, la cordillera Occidental, la cordillera Central y la cordillera Oriental. La cordillera de la costa del Pacífico no alcanza a grandes alturas. En cambio las otras tres son en toda su extensión muy altas y alcanzan cimas de más de 5.000 metros sobre el nivel del mar. Aproximadamente la altura promedial de cada una de estas tres cordilleras es de 2.500 metros. Corren más o menos paralelas y están separadas por grandes depresiones que constituyen las tierras bajas tropicales de clima ardiente. Esas depresiones están regadas por grandes ríos. Al Occidente, el Patía, el San Juan y el Atrato. Entre las cordilleras Occidental y Central, el río Cauca. Entre la Cordillera Central y la Oriental, el río Magdalena.

Independientemente, al parecer, de estos ramales, al N. del país sobre el Mar Caribe, se yergue además la SIERRA NEVADA DE SANTA

MARTA, inmensa mole de 5.500 metros de altura y 16.000 kilómetros cuadrados de base.

Estos sistemas de montañas dificultan enormemente las comunicaciones, pero en cambio las mesetas de clima templado o frío que comprenden suministran un magnífico punto de apoyo para el dominio y colonización de las tierras bajas, por lo general insalubres.

CLIMA.-Como se comprende, ~~el enorme~~ este inmenso sistema de montañas en un país tropical, determina una gran variedad de climas, desde el ardiente de las costas oceánicas hasta el frío de las cimas de las cordilleras.

Desde el punto de vista del clima, el país puede dividirse en tres grandes zonas:

1<sup>º</sup> La zona ardiente, <sup>28 a 30°</sup> ~~propriadamente~~ tropical. Comprende las costas oceánicas, los valles profundos interandinos y las llanuras orientales, es decir, los terrenos situados desde el nivel del mar hasta una altura aproximada de 1.000 metros.

2<sup>º</sup> La zona templada, <sup>20 a 22°</sup> que comprende las vertientes de las cordilleras y algunas mesetas o valles de altura media, como el valle de Medellín. Pertenecen a esta zona los terrenos situados entre 1.000 y 2.000 metros sobre el nivel del mar.

3<sup>º</sup> La zona fría, <sup>14 a 15°</sup> que comprende, en términos generales, las partes altas de las cordilleras, pero principalmente las mesetas andinas, como la sabana de Bogotá y la meseta de Túquerres. Se considera que esta zona abarca los terrenos situados desde los 2.000 a los 3.000 metros de altura sobre el nivel del mar. Mas arriba existe la región de los páramos, poco habitada por demasiado fría y estéril. <sup>x</sup>

La más extensa de estas zonas es la ardiente y la menos extensa la fría. A cada una de ellas corresponden productos agrícolas diferen-

*x Se cree que los páramos pueden ser la cuna de poblaciones muy fuertes y prósperas, como lo demuestra el vigor de los Guascales, que moran al pie del Páramo de Guasca y que frecuentemente se fijan por aquel páramo.*

tes.

La zona ardiente es apropiada para el cultivo en grande escala de cacao, tabaco, caña de azúcar, palmas aceitíferas, caucho, algodón, etc. Desde el punto de vista agrícola, sus condiciones son semejantes a las de Ceilán y las Indias Orientales Holandesas. Produce también gran cantidad de pastos.

La zona templada produce principalmente café y sería apropiada para el cultivo de la morera, del olivo y la vid. Produce también pastos y gran variedad de árboles frutales. *(faltan estacione!)*

La zona fría produce cereales, patatas y pastos. Sus condiciones, por el aspecto agrícola, presentan bastantes similitudes con los países europeos o con la parte septentrional de los Estados Unidos y con el Canadá.

En todas las zonas se produce abundantemente el maíz.

Tenemos, pues, un país capaz de producir una gran variedad de frutos, prácticamente todos los frutos de la tierra. Pudiera decirse que es un país de clima templado a caballo sobre el trópico. *que tiene su centro de desarrollo en la tierra fría.*

Sin embargo, con la sola excepción del café, la producción agrícola de las tres zonas no alcanza actualmente para satisfacer las necesidades del consumo interno. Colombia tiene necesidad de importar trigo, arroz y azúcar. Esto se debe principalmente a la carencia de buenas y abundantes vías de comunicación. En general, el agricultor se ve obligado a limitar sus cultivos a las capacidades de consumo de localidades reducidas. Los transportes son difíciles y caros. Un ejemplo: la inmensa zona situada al pie de la Cordillera Oriental, en el límite de las llanuras abiertas (Villavicencio, Medina etc.) es muy apropiada para el cultivo del arroz. En esta zona se podría producir arroz suficiente para abastecer a todo el país y aún quedaría grano bastante para una exportación

en grande escala. Sin embargo, tal como están hoy las cosas, el arroz producido en Villavicencio no puede consumirse en Girardot (300 kilómetros de distancia aproximadamente) porque el alto costo del transporte lo hace prohibitivo. En Girardot se consume arroz de los Estados Unidos que es muy inferior. En 1927, se introdujeron a Colombia 29.757.060 kilos de arroz por un valor de \$ 2.407,086 dólares.

Lo mismo sucede, en términos generales, con los demás productos agrícolas que se pueden producir en el país. No pueden producirse sino en cuanto lo permiten las capacidades del consumo de áreas pequeñas. en otras palabras, el radio dentro del cual pueden moverse los diversos productos agrícolas de Colombia es muy reducido.

Sólo el café ha logrado triunfar de estas condiciones adversas por dos razones principales: 1° Por su alto precio en relación con su peso. 2° Porque algunas de las más extensas zonas en donde se cultiva, vertiente oriental de la cordillera central y vertiente occidental de la cordillera oriental, tiene el acceso relativamente fácil al río Magdalena, que es la única vía que el centro del país tiene para llevar sus productos al mar.

**RIOS NAVEGABLES.**-Colombia posee numerosos ríos navegables que nacen y mueren dentro de su territorio. Es ribereña además, de dos grandes ríos internacionales: el Amazonas y el Orinoco. En el primero puede navegar libremente.

Su principal río es el Magdalena. Es uno de los cuatro grandes ríos de la América del Sur. Le son superiores el Amazonas, el Plata y el Orinoco, pero se diferencia de ellos en que no es un río internacional. El Magdalena nace y muere en territorio de Colombia. Tiene un curso aproximado de 1.500 kilómetros, de los cuales 1.000 son navegables. Atraviesa el país de Sur a Norte por el centro. Sus condiciones de navegación no son buenas. En la época del verano disminuyen

su fondo y su caudal. Necesita ser dragado y canalizado, pero de todas maneras, durante mucho tiempo ha sido la única vía de comunicación entre las secciones más pobladas del país y el mar. Ha sido un lazo de unión política de una gran ruta comercial. Al Magdalena se halla vinculado íntimamente todo el pasado político y comercial del país. Por eso, aunque por razones diferentes, de Colombia puede decirse, como de Egipto respecto del Nilo, que es un don del Magdalena.

Otros ríos hay en Colombia más navegables que el Magdalena, como el Atrato, el Putumayo, y tal vez el Meta. pero su importancia comercial por el momento es mucho menor.

PRINCIPALES PRODUCTOS AGRICOLAS DE EXPORTACION.-El principal producto agrícola que Colombia exporta es el café. Vienen enseguida los bananos y el tabaco. El café y el tabaco son industrias eminentemente nacionales. No así los bananos, que son cultivados casi en su totalidad por compañías extranjeras.

CAFE.-la industria del café ha crecido rápidamente en los últimos años

En 1917, se exportaron 62.831.249 kilos por un valor de \$ 12.651.569 dólares.

Diez años después en 1927, se exportaron 151.729.560 kilos por un valor de \$ 90.434.837 dólares.

Los principales centros productores de café son: Antioquia, Caldas, Cundinamarca, Santander, Tolima, Valle del Cauca y Magdalena.

Promedialmente, en los últimos diez años, la exportación de café constituye el 70 % de las exportaciones totales del país.

Para el año de 1927, se ha calculado por la Sección de Estadística de la Contraloría General de la República, que el área cultivada con café era de 220.972 hectáreas y que el número de cafetos ascendía a 331.301.766.

su fondo y su caudal. Necesita ser dragado y canalizado, pero de todas maneras, durante mucho tiempo ha sido la única vía de comunicación entre las secciones más pobladas del país y el mar. Ha sido un lazo de unión política de una gran ruta comercial. Al Magdalena se halla vinculado íntimamente todo el pasado político y comercial del país. Por eso, aunque por razones diferentes, de Colombia puede decirse, como de Egipto respecto del Nilo, que es un don del Magdalena.

Otros ríos hay en Colombia más navegables que el Magdalena, como el Atrato, el Putumayo, y tal vez el Meta. pero su importancia comercial por el momento es mucho menor.

PRINCIPALES PRODUCTOS AGRICOLAS DE EXPORTACION.-El principal producto agrícola que Colombia exporta es el café. Vienen enseguida los bananos y el tabaco. El café y el tabaco son industrias eminentemente nacionales. No así los bananos, que son cultivados casi en su totalidad por compañías extranjeras.

CAFE.-la industria del café ha crecido rápidamente en los últimos años

En 1917, se exportaron 62.831.249 kilos por un valor de \$ 12.651.569 dólares.

Diez años después en 1927, se exportaron 151.729.560 kilos por un valor de \$ 90.434.837 dólares.

Los principales centros productores de café son: Antioquia, Caldas, Cundinamarca, Santander, Tolima, Valle del Cauca y Magdalena.

Promedialmente, en los últimos diez años, la exportación de café constituye el 70 % de las exportaciones totales del país.

Para el año de 1927, se ha calculado por la Sección de Estadística de la Contraloría General de la República, que el área cultivada con café era de 220.972 hectáreas y que el número de cafetos ascendía a 331.301.766.

mado vacuno, especialmente en los llanos Orientales, las llanuras de Bolívar y los valles del Magdalena y el Cauca. En todo tiempo, la industria ganadera ha sido una de las más importantes del país. El último censo ganadero, en 1919, dio por resultado 6.886.000 cabezas cados los más altos precios. Colombia ocupa el primer puesto como de ganado vacuno. Esta cantidad satisface las necesidades del consumidor de café suave en el mundo y el segundo por el volumen de suma interno y deja un pequeño margen para la exportación. El mismo exportación del mismo artículo.

año de 1919 se exportaron 9.371 toneladas de ganado vivo, por valor BANANOS.-También la industria del banano ha progresado rápidamente de 2.000.000 de dólares. Por su ventajosa situación geográfica, Colombia en los últimos años.

En 1916, se exportaron 75.161.039 kilos por un valor de \$ 1.572.465 dollars.

TABACO.-Por el contrario, la exportación de tabaco ha permanecido estacionaria en los últimos diez años en 1916 se exportaron 2.075.378 kilos, en 1926 se exportaron 1.097.986 kilos.

INDUSTRIA GANADERA.-Colombia posee extensas zonas para la cría de ganado vacuno, especialmente en los llanos Orientales, las llanuras de Bolívar y los valles del Magdalena y el Cauca. En todo tiempo, la industria ganadera ha sido una de las más importantes del país. El último censo ganadero, en 1919, dio por resultado 6.886.000 cabezas de ganado vacuno. Esta cantidad satisface las necesidades del consumo interno y deja un pequeño margen para la exportación. El mismo año de 1919 se exportaron 9.371 toneladas de ganado vivo, por valor de 2.000.000 de dólares. Por su ventajosa situación geográfica, Colombia puede aspirar a ser en el futuro un gran centro distribuidor de ganado vivo y de carnes congeladas.

#### PRODUCTOS MINERALES.-

ORO.-Colombia es el mayor productor de oro en la América del Sur. En los últimos diez años, el promedio de la producción anual ha sido aproximadamente de 10.000 kilos.

PLATINO.-Colombia es uno de los mayores productores de platino en el mundo. En los últimos diez años, el promedio de la producción

anual ha sido aproximadamente de 1.000 kilos.

**SAL (cloruro de sodio).**-Colombia está abundantemente dotada de minas de sal. Los principales yacimientos se encuentran en la cordillera Oriental. Algunas minas como la de Zipaquirá, en la sabana de Bogotá, y la de Upín, en la Intendencia del Meta, se consideran como los mayores yacimientos de la América del Sur. Además de estos yacimientos terrestres, existen las salinas marítimas de la costa Atlántica.

Todos los depósitos de sal pertenecen al Estado y su explotación rinde una considerable renta pública. En 1927, las salinas terrestres rindieron \$ 1.500.117,88 . Las marítimas \$ 1.197.455,59.

**ESMERALDAS.**-Colombia es el único productor de esmeraldas del mundo. La principal mina es la de Muzo en Boyacá, perteneciente al Estado. Actualmente la explotación de estas minas se ha suspendido temporalmente para evitar la depreciación de la piedra por superproducción.

**HIERRO.**-Existen algunos yacimientos de importancia, principalmente en el Departamento de Cundinamarca, sobre la Cordillera Oriental, pero ninguno de ellos se explota en la actualidad.

**COBRE.**-Existen igualmente varios yacimientos importantes de minerales de cobre en diversas regiones del país. Tampoco se explotan.

**CAL.**-Se encuentra en numerosos lugares, principalmente en la cordillera Oriental. En Cundinamarca se explotan algunos yacimientos ricos.

#### COMBUSTIBLES

**CARBÓN.**-Por los datos de los estudios geológicos parciales

verificados en diversas regiones del país, es posible afirmar que Colombia está abundantemente provista de yacimientos de carbón, principalmente en la Cordillera Oriental, en dónde se explotan en la actualidad numerosos yacimientos ~~superficiales~~. También hay exportaciones en la Cordillera Occidental (Valle del Cauca), en el Departamento de Bolívar y algunas otras regiones. Los trabajos de explotación son por <sup>lo</sup> general superficiales, cerca de los afloramientos. No existen estadísticas a cerca de la producción

PETROLEO.-Generalmente, los geólogos consideran a Colombia como un país muy rico en petróleo, pero aún no existen estudios precisos y pormenorizados al respecto. Las diversas áreas petrolíferas que los geólogos le asignan al país y que comprenderían una extensión muy basta, aún no han sido probadas a taladro de una manera sistemática. Esto es verdad, sobre todo, respecto de los llanos orientales y de las regiones del Caquetá y Putumayo.

La única explotación existente es la de la Tropical Oil Company. Esta empresa explota la antigua Concesión Mares situada en el Departamento de Santander del Sur. La concesión comprende 512.000 hectáreas, de las cuales sólo se hallan en explotación 7.000. Hay 360 pozos perforados, de los cuales 340 son productivos.

La explotación comercial se inició en 1922. En los últimos cuatro años, la producción ha seguido una marcha ascentente rápida, la más rápida entre todos los países productores de la América Española en los mismos años. En 1905, la producción fue de 1.006.708 barriles. En 1928, ascendió a 20.000.000. Esta cifra constituye el 1, 5% de la producción mundial y coloca a Colombia en el 8º lugar como país productor de petróleo en el mundo.

POTENCIALIDAD AGRICOLA DE COLOMBIA.-Colombia posee una potencialidad agrícola ilimitada. Para desarrollarla hacen falta tres cosas: trasportes rápidos y baratos, bancos agrícolas y métodos modernos de cultivo. Mediante el juego combinado de estos tres factores, Colombia podría producir en grande escala, además del café, los bananos y el tabaco, cacao, azúcar, arroz, maíz, aceite de palma, caucho, algodón y otras fibras textiles, etc.

POTENCIALIDAD MINERA DE COLOMBIA.-No hay datos suficientes para juzgar de una manera aproximada a cerca de los recursos minerales de Colombia. El único dato que existe es de orden negativo, a saber: que el país aún no ha sido objeto de un estudio geológico sistemático, sobre todo respecto de los minerales industriales: hierro, cobre, carbón petroleo etc. La mayor parte del territorio permanece inexplorada por los geólogos.

FUTURO COMERCIAL DE COLOMBIA.-La situación privilegiada de Colombia, en la parte más septentrional de la América del Sur, con amplias costas en el Atlántico, y el Pacífico, en la vecindad de la ruta interoceánica más importante del mundo y con rápido acceso a los mayores mercados de la tierra para productos tropicales (Estados Unidos y el Canadá), parece agurarle un futuro comercial muy alagueño. Para su futura producción de materias primas tropicales tiene mercados enormes y cercanos, cuya capacidad de consumo aumenta día por día: al Norte los Estados Unidos y el Canadá; al Sur, Chile y la República Argentina.

MONEDA.-La unidad monetaria es el peso oro equivalente al dollar. El numerario nacional, es decir, la cantidad de oro, plata, billetes y níquel que circula en el país y la que está en posibilidad de ser dada a la circulación, se muestra en el siguiente cuadro incluido en la "MEMORIA DEL MINISTRO DE HACIENDA Y CREDITO PUBLICO," correspondien-

te al año de 1928

NUMERARIO EN 30 DE JUNIO DE 1928

	Banco de la República	Bancos Particulares	Público	Totales.
Oro amonedado. . . . .	\$ 13.820.459,29	2.805.469,25		16.625.928,54
Oro en barras. . . . .	9.589.543,87			9.589.543,87
Billetes del Banco de la República. . .		5.823.662,50	45.153.649,00	50.977.311,50
Billetes nacionales. . . . .	704.110,75	451.543,00	7.575.055,06	8.730.708,81
Plata y níquel. . . . .	380.043,83	386.878,90	11.011.610,57	11.778.533,30
Bonos del Tesoro. . . . .	2.113,00	2.317,40	119.287,60	123.718,00
Otras especies colombianas. . . . .	350,00	2.520,00	94.263,50	97.133,50
Otras especies extranjeras. . . . .		63.518,72		63.518,72
	24.496.620,74	9.535.909,77	63.953.865,73	97.986.396,24

Cédulas bancarias. . . . . \$ 52.170,00  
 Cédulas de Tesorería. . . . . 32.929,00  
 Bonos bancarios. . . . . 12.034,50  
 Total. . . . . \$ 97.133,50

Si del total de \$ 97.986.396,24 se deducen las cantidades de oro amonedado y de oro en barras que sirven de reserva metálica a los billetes del Banco de la República y de encaje a algunos bancos particulares, se tiene el verdadero medio circulante del país, que ascendía, por consiguiente, el 30 de junio último, a la cantidad de \$ 71.770.923.83.

RENTAS NACIONALES.-La Nación tiene diversas fuentes de entradas. Las principales son las aduanas, el impuesto sobre la renta, las salinas terrestres y marítimas, el impuesto de consumo, y el papel sellado y timbre nacional. En los últimos cinco años se ha observado un marcado movimiento ascendente en las rentas nacionales. De 1923 a 1927 las rentas aumentaron como sigue:

Año de 1923. . . . .	\$ 33.531.104.68
Año de 1924. . . . .	33.470.338.13
Año de 1925. . . . .	46.517.757.87
Año de 1926. . . . .	55.648.914.20
Año de 1927. . . . .	63.267.488.67

RENTAS DEPARTAMENTALES.-Los departamentos tienen sus rentas propias, de las cuales las principales son: la producción oficial de bebidas alcohólicas y el impuesto predial (monopolio), el impuesto de deguello de ganados, el impuesto de tabaco. En el año fiscal de 1927 a 1928 el total de las rentas ordinarias de los Departamentos ascendió a \$ 36.627.771,54.

DEUDA PUBLICA.-Según datos del Ministerio de Hacienda y Crédito Público, la deuda pública de Colombia ascendía en 30 de junio de 1928 a las siguientes cantidades:

Deuda nacional interna. . . . .	\$ 8.164.241,72
Deuda nacional externa. . . . .	72.115.213,50
Deudas departamentales externas. . . . .	62.208.700,00
Deudas municipales externas. . . . .	<u>24.078.280,00</u>
Total. . . . .	\$ 166.566.435,22

En los últimos ocho meses el total de la deuda pública de la Nación ha aumentado en una cantidad que puede calcularse al rededor de \$ 10.000.000.

SERVICIO ANUAL DE LA DEUDA.-Aproximadamente el servicio anual de esta deuda demanda una cantidad de \$ 14.000.000

CAPITACION DE LA DEUDA PUBLICA.-Aproximadamente, (el censo de 1928, aún no ha sido publicado), la deuda total que graba a Colombia representa una capitación de \$ 21,

COMERCIO EXTERIOR.-El incremento experimentado últimamente por el comercio exterior puede apreciarse comparando las siguientes cifras, separadas por un intervalo de diez años:

	1917	1927
Exportación. . . .	\$ 36.739.882	128.514.397
Importación. . . .	<u>24.751.209</u>	<u>125.765.863</u>
Totales..\$	61.491.091	254.280.260

SINTESIS HISTORICA.-El territorio de Colombia fue descubierto y colonizado por España a principio del siglo XVI. Antes de la conquista española, el territorio se hallaba habitado por diversos pueblos aborígenes, entre los cuales había notables diferencias de raza y de organización social. En términos generales, los principales núcleos de población, relativamente organizados, se hallaban establecidos en la zona fría, en los altiplanos y mesetas andinos: sabana de Bogotá, mesa de Boyacá, Popayán, Pasto, Túquerres. La insipiente civilización de estos pueblos se acentuaba conforme se ascendía hacia la cima de las cordilleras.

La raza conquistadora también se estableció de preferencia en las mesetas andinas. En el curso de cuatro siglos, desde el siglo XVI hasta nuestros días, la raza blanca española ha absorbido y asimilado, en mayor o menor escala, según los sitios, todos esos núcleos de población indígena. Actualmente puede afirmarse, de una manera general, que no hay sino muy pocos indios puros descendientes de los antiguos grupos semicivilizados. Las agrupaciones más notables de indios puros que aún existen en Colombia pertenecen a las tribus salvajes de antaño errantes en los terrenos bajos tropicales.

Durante la Colonia, o sea el tiempo comprendido entre la Conquista, en el siglo XVI, y la declaración de la Independencia, a principios del siglo XIX, los colonizadores españoles introdujeron al país cantidades apreciables de negros esclavos destinados al laboréo de las minas y a los cultivos tropicales. Sus descendientes aún subsisten en estado puro en algunas partes, como el Chocó y el Valle del Cauca y más o menos mezclados en otras, especialmente en la costa Atlántica y en el valle del Magdalena.

En la segunda década del siglo XIX, Colombia, conocida anteriormente con los nombres de Nuevo Reino de Granada y Virreinato de Santa Fé, declaró y obtuvo su independencia del poder español. Por algunos años, conjuntamente con el Ecuador y Venezuela, constituyó la Gran Colombia. En 1830, disuelta la Gran Colombia, el país se constituyó en república independiente y se llamó sucesivamente Nueva Granada, Confederación Granadina (1858), Estados Unidos de Colombia (1863), y por último, Colombia, a partir de 1886.

ERA DE LAS GUERRAS CIVILES.-Por espacio de 70 años, desde 1830 hasta 1900, Colombia estuvo agitada por numerosas conmociones políticas que frecuentemente culminaban en sangrientas luchas fratricidas. Estas contiendas civiles se caracterizan en Colombia por la ausencia casi total de los que se ha llamado en la América Española el caudillaje. Se luchaba por principios políticos y por ideas. No por personas. Fueron, sin duda, una rémora para el progreso del país. Pero al cabo de veinticinco años de paz, al analizarlas con ánimo sereno, el sociólogo se siente inclinado a encontrar en ellas el principal factor de la unidad nacional. En un país tan desarticulado como Colombia, compuesto de secciones netamente deslindadas e incommunicadas por vallas colosales, e invitadas a la autonomía por la propia naturaleza, quizás el apasionamiento político, un tanto roman-

tico, por el triunfo de determinados principios de Gobierno, fue una aglutinante moral de gran eficacia para mantener unidos numerosos núcleos de población dispersos en un vasto territorio y con escasa vinculación comercial entre sí.

**DESMEMBRACION DE PANAMA.**-En 1923, Colombia sufrió la desmembración del antiguo Departamento de Panamá a fin de que los Estados Unidos del Norte pudiesen construir en tierra propia el canal interoceánico.

**DESARROLLO DEL PAIS.**-Durante su primer siglo de vida independiente, el pueblo de Colombia ha crecido de su propia sustancia y el país se ha desarrollado por sus propias fuerzas. Su clima tropical y su accidentada topografía han aumentado de su territorio la inmigración y el capital extranjeros. Durante cien años, Colombia no obtuvo sino un solo empréstito en el exterior, el empréstito inicial otorgado por Inglaterra para la guerra de Independencia. Durante cien años, el capital extranjero no se vinculó al país en ninguna empresa de importancia. Por eso los ferrocarriles en general, los telégrafos y la casi totalidad de los servicios públicos son empresas del Estado. Durante cien años, en Colombia no hubo una industria bancaria, del Estado o privada, con capital disponible para el fomento industrial y agrícola. Por eso en diversas épocas, más de una floreciente industria agrícola o extractiva, como el cacao, la quina y el caucho, ha tenido que resignarse al fracaso ante la competencia de países de mayor poderío económico.

A favor de la paz, en el último cuarto de siglo, el país ha entrado en una era de franco desarrollo, el cual se ha acelerado en los últimos años a partir del recibo del primer contado (\$ 5.000.000 dólares de la indemnización Norte Americana ( 25.000.000 dólares), por la separación de Panamá.

Esta primera colaboración del capital extranjero en el desarrollo del país, coincidió con el interés despertado en Estados Unidos y en otras partes del mundo respecto de las expectativas petrolíferas de Colombia. Estas dos circunstancias, al incrementar el crédito del país, han permitido obtener en el exterior empréstitos para fomentar las industrias y para la construcción de obras públicas.

ORGANIZACION POLITICA.-Colombia es una república unitaria de régimen presidencial. Los poderes públicos son tres, cada uno de ellos autónomo: el Ejecutivo, el Legislativo y el Judicial.

Para los efectos administrativos Colombia se halla dividida en catorce departamentos, tres intendencias y seis comisarias. Los departamentos administran libremente sus rentas especiales con ayuda de Asambleas departamentales, cuyos miembros son elegidos para periodos de dos años por votación popular. Los jefes civiles de los departamentos o Gobernadores, son nombrados directamente por el Presidente de la República. Las Intendencias y Comisarias dependen en un todo del Gobierno central y no tienen asambleas. Los Gobernadores, Intendente y Comisarios nombra los Alcaldes de los Municipios.

El Jefe del Poder Ejecutivo es el Presidente de la República. Es elegido para periodos de cuatro años por votación popular. Este Magistrado tiene facultad de nombrar libremente sus Ministros sin ingerencia de ningún otro poder. Nombra también libremente a los Gobernadores de los Departamentos.

El Poder Legislativo está constituido por dos Cámaras: la del Senado y la de Representantes. Los senadores son elegidos para periodos de cuatro años por cuerpos de electores nombrados al efecto en las Asambleas Departamentales. Los Representantes son elegidos para periodos de dos años por votación popular.

El Poder Judicial está constituido por la Corte Suprema de Justicia, residente en Bogotá, por los Tribunales Superiores de los distritos judiciales, residentes en los Departamentos, por los Jueces de Circuito y por los Jueces Municipales. Estas entidades se eligen de diversas maneras:

Los miembros de la Corte Suprema de Justicia son nombrados para períodos de cinco años por el Congreso sobre ternas presentadas por el Jefe del Ejecutivo.

Los miembros de los Tribunales Superiores son elegidos por la Corte Suprema de Justicia sobre ternas formadas en las respectivas Asambleas Departamentales.

Los Jueces de Circuito son elegidos por los Tribunales Superiores.

Los Jueces Municipales por los respectivos Concejos Municipales.

CONSEJO DE ESTADO.-Hay además un Consejo de Estado cuya principal atribución es la de actuar como cuerpo supremo consultivo del Gobierno en asuntos administrativos. Sus miembros son elegidos por el Congreso.

Este Consejo de Estado nombra los Tribunales de los Contencioso Administrativo que funcionan en ~~algunos Departamentos~~ las capitales de los Departamentos. Estos Tribunales dirimen los conflictos suscitados entre las distintas entidades administrativas del país o entre éstas y los particulares.

CIUDADES PRINCIPALES.-Muchas circunstancias de diverso orden, pero principalmente la desconexión casi absoluta existente por mucho tiempo entre las diversas secciones del país, ha determinado en Colombia un fenómeno demográfico, poco común en la América española: el nacimiento y desarrollo de importantes centros de población, más o menos equivalentes, en las diversas secciones del territorio. En Colombia no ocurre el caso de la Argentina, el Perú o el Uruguay: una gran ciudad absorbente.-Buenos Aires, Lino. Montevideo- que por si sola

constituye casi la nacionalidad y a cuyo lado las demás ciudades resultan comparativamente pobres aldeas. En Colombia, con dos o tres excepciones, las capitales de los catorce departamentos han tenido un crecimiento sensiblemente paralelo. La misma capital de la República, Bogotá que en todo tiempo ha sido la ciudad más poblada del país, no les lleva una ventaja desmesurada en número de habitantes a las capitales de los departamentos. Según los datos que se conocen del censo verificado este año, Bogotá tiene cerca de 240.000 habitantes. Barranquilla, Medellín y Cali pasan de los cien mil. Manizales y Cúcuta se acercan a los cien mil. Bucaramanga, Cartagena y Pasto se hallan al rededor de los cincuenta mil. Ibagué, Neiva, Popayán, Santa Marta y Tunja, al rededor de los treinta mil.

#### RESUMEN

Colombia es un país tropical, con 1.283,404 kilómetros de superficie, 8.000.000 de población sensiblemente homogénea y ventajosamente situada, desde el punto de vista geográfico, para llegar a ser un gran centro productor y distribuidor de materias primas del trópico. posee una gran potencialidad agrícola. Posiblemente su potencialidad minera (combustibles minerales), es también muy grande.

Sus principales necesidades son: vías de comunicación y combustibles abundantes para abaratar los transportes y modernizar los métodos agrícolas.

#### COLOMBIA COMO ENTIDAD GEOGRÁFICA Y POLÍTICA

Un gran geógrafo francés, Eliseo Reclus, que vivió en el país por varios años (fines del siglo XIX) ha definido en su Geografía Universal, a Colombia, como entidad geográfica y política en los siguientes términos:

"Está Colombia a la cabeza de la América del Sur, dueña de los caminos que de la del Norte vienen a ésta, y hasta hace poco, poseyendo Panamá, tenía la dominación futura del Atlántico y el Pacífico

Estas ventajas señaladísimas le dieron un gran papel en la guerra de la Independencia.

"Ofrece Colombia tales facilidades a la colonización, que ni Méjico se le puede comparar, porque tiene todos los climas, desde el más caluroso hasta el glacial. En los llanos bajos, junto a las costas o en las vegas hondas de los ríos, cuando van éstos cerca del mar, el sol es abrasador. Un poco más arriba comienza a moderar sus rigores, y se va haciendo el clima, según se sube, primero suave, luego fresco, y por último, frío; y todo ello con tales combinaciones de sequía y humedad, y tal variedad de vientos, que hacen de Colombia como el resumen de todos los climas de la tierra.

"Podría recibir Colombia infinidad de emigrantes si tuviese caminos que en poco tiempo les llevasen de la costa a las mesetas y montañas dónde hay todavía pocos pobladores; pero quizás con no tener esos caminos gane más de lo que pierde, porque de ese modo se sostiene y crece de su propia sustancia y no corre el grave peligro de perder, como otras repúblicas españolas, el carácter propio. Dentro de ella hay emigraciones que se dirigen de las provincias más pobres a las más ricas, y así van mezclándose unas con otras las diferentes razas entre sí, con lo que se hace más compacta la nación, y ofrecerá siempre mayor resistencia a la invasión extranjera. Es indudable que sus puertos tendrían más comercio y serían más populosas algunas ciudades del interior si a unos y a otros acudiesen los fujitivos de la vieja Europa, que a millares marchan a América, llevándole el caudaloso capital de su saber y su actividad; pero los colombianos lograrán al final mayores y más duraderos beneficios mostrándose, por ahora, pacientes y satisfechos de sí mismos, que otros pueblos en su afán inmoderado de crecer pronto y atesorar en pocos años grandes caudales. Sobre todo, hacen bien en no olvidar aquella gran máxima del insigne Quevedo:

"Yo no quiero ser nada sin ser mío."